

Positionspapier des VDaZ Interkantonal

«Deutsch als Zweitsprache» (DaZ) in den Deutschschweizer Kantonen: Vernetzung und Zusammenarbeit erhöhen die Fachkompetenz

Der Verein DaZ Interkantonal

Der Zweck des Vereins VDaZ Interkantonal ist, die Herausforderung der sprachlichen Integration von fremdsprachigen Kindern und Jugendlichen ins Bewusstsein rücken.

- Der Verein VDaZ Interkantonal weiss von der bedeutenden Stellung des DaZ-Unterrichtes innerhalb der Volksschule. Der DaZ-Unterricht ist relevant für den schulischen Erfolg von 16%-30% der Schülerinnen und Schüler der obligatorischen Schule (siehe «Bildungsbericht Schweiz 2023», S. 59).
- Innerhalb des föderalistischen Bildungssystems der Schweiz/der Deutschschweiz, strebt der Verein VDaZ Interkantonal eine Harmonisierung der Fördermassnahmen «Deutsch als Zweitsprache» an, damit das Wissen über Zweitspracherwerb für möglichst viele Lernende optimal angewandt wird.
- Der Verein VDaZ Interkantonal möchte den Berufsstand der DaZ-Unterrichtenden stärken durch Vernetzung, Unterstützung und Beratung. Er strebt eine hohe Fachkompetenz der DaZ-Lehrpersonen an und will dem überkantonalen Berufsbild DaZ-LP Gehör verschaffen.

Die Themenbereiche von VDaZ Interkantonal

Den Lehrplan 21 versteht der Verein VDaZ Interkantonal als Bindeglied zwischen den 18 Deutschschweizer Kantonen. Der Verein befasst sich mit relevanten Themen rund um DaZ wie

- kantonalen Gesetze und Reglemente zum DaZ-Unterricht
- kantonale Broschüren, DaZ-Richtlinien und DaZ-Lehrpläne
- Notwendigkeit und Anzahl ausgebildeter DaZ-Lehrpersonen
- Beschulungsformen (integrativer, separativer DaZ-Unterricht)
- Schülerzuweisung und -entlassung aus dem DaZ-Unterricht

Die Wichtigkeit der Professionalisierung von DaZ

«Verschiedene Leistungserhebungen zeigen auf, dass fremdsprachige Schülerinnen und Schüler oder solche aus bildungsfernen Familien im Vergleich zu ihren Mitschülerinnen und Mitschülern ein grosses Risiko haben, schlechte schulische Leistungen zu erbringen (siehe «Bildung Schweiz 2023, S. 59). Deshalb gilt es, möglichst viele Ressourcen in den Bereich «Deutsch als Zweitsprache» zu investieren. Der Verein VDaZ Interkantonal versucht, diese Bemühungen zu unterstützen.